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封舖警告當冇到
廟街黑店照霸路

佐敦華豐大廈日前發生三級
火災，至昨日依然尚未完全解
封，不少受到影響的華豐大廈
居民仍然需要支援，特別是行

動不便的長者，以及需要上學的小朋友。在
火災發生後，區內多家酒店即免費向有需要
市民提供房間，更在市民入住後細心提供中
醫諮詢、測量血壓等服務。有暫住酒店的市
民接受香港文匯報訪問時表示，幸好有關愛
隊為他們安排住處，令他們在不幸的火災後
感受到香港人守望相助的溫暖。

安排酒店住處 免老少打地鋪
住在華豐大廈14樓的姚先生一家五口，
在火災當天得知大廈無法解封，只得暫住到
朋友家中，「由於空間有限，大家需要打地
鋪，小朋友上學更是不太方便。」姚太回憶
道，「丈夫次日便到臨時庇護中心登記求
助，希望政府協助解決臨時住所。」
關愛隊隊員、尖沙咀天文台道寶軒酒店的
老闆葉先生在收到求助後，馬上查詢是否有
空餘房間，當晚即安排了兩間房間，讓姚先
生一家五口入住。姚太表示，「想不到關愛
隊效率如此高，在我們求助後便能馬上安排
酒店，讓小朋友及老人不需要再打地鋪，非
常溫暖。」

安撫長者情緒 中醫助把脈
關愛隊的關愛服務不止如此。在得知75
歲、姚先生的母親在火災當日被困單位一個

多小時後，關愛隊前去探望。在大家了解婆
婆被困過程時，有關愛隊成員感同身受「眼
濕濕」，不斷詢問她現時的情緒和身體狀
況。在場的關愛隊成員、中醫師張文迪更立
刻前去為婆婆把脈，為她測量血壓，並提供
中醫建議。
關愛隊成員、油尖旺區議員潘景和表示，關
愛隊中有不同業界的人士，在遇到突發情況
後，可以匯聚社會資源，在不同層面協助有需
要的市民，這是關愛隊的優勢之一。
「如果可以回家，我們都不想麻煩到關愛
隊。」姚先生的母親感嘆，「可惜我們住在
14樓，自己行動亦有不便。今次關愛隊在困
難時伸出援手，令我感受到地區服務帶來的
溫暖，也是今次不幸事件中最大的幸運。」

幫手維持秩序 買定門鎖畀居民
長者夫婦全伯伯及全婆婆在火災時恰巧外
出飲茶，回家時才得悉所住大廈發生火警。
由於全伯伯需要輪椅出入，而大廈電梯當日
無法及時恢復，於是到附近彩鴻酒店自費入
住。關愛隊隊員楊子熙當時正好送一名市民
到酒店休息，在看到全伯伯及全婆婆後，就
意識到可能是火災的受影響市民，即主動前
去慰問，並留下他們的聯絡方式，從而及時
告知解封時間。在了解到電梯恢復需時，結
合全伯伯的情況後，楊子熙即聯絡酒店，希
望可以為全伯伯及全婆婆提供免費住宿，等
待大廈進一步解封。全伯伯的兒子全先生在
接受香港文匯報說：「大家遇到這種突發情
況，都難免手忙腳亂，不知道如何是好。在
火災翌日得知尚未能解封，難免擔心酒店會
否滿員而無法續住，幸好得到關愛隊的幫
助，解決了燃眉之急。無論是街上維持秩
序、指路，還是後續的安排，都能體現出關
愛隊為市民服務的熱情。」
為了把關愛工作做足、做細，楊子熙表

示，關愛隊已購買了上百個門鎖，會在大廈
解封後第一時間送到市民手上，幫助市民緊
鎖門戶，未來亦會盡快協助市民安裝門鎖。

◆香港文匯報記者 黃子龍

關
愛
隊
及
時
雨

災
民
安
身
也
安
心

華豐火災揭防火危機華豐火災揭防火危機
業權分散檢控亦冇符業權分散檢控亦冇符
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香港文匯報訊（記者 蕭景源、劉明）佐敦華豐大廈
5死40傷三級火，揭發該大廈法團未遵辦屋宇署發出的
消防安全指示長達16年，以至大廈暗藏危機，包括有
十一層樓的防煙門損毀未有維修。有區議員指該大廈業
權分散，加上有人反對，令業主立案法團一直無法遵從
提升消防安全的指示，就算不斷檢控而大廈做不到都沒
有意義。由於類似的情況普遍存在於其他舊樓宇，他們
希望特區政府有關部門介入改善工程，然後由業主分攤
相關費用。佐敦華豐大廈昨日仍未解封，受影響住戶在
登記後可暫回寓所收拾生活必需品。根據居民拍攝的大
廈災場所見，一樓及二樓滿布積水，走廊牆壁被嚴重燻
黑，假天花亦燒至塌下露出電線，天井位置擺放有木
板、手推車及家具等大堆雜物。

倡政府先介入再由業主分攤費用
油尖旺區議員許德亮昨日向香港文匯報表示，佐敦華
豐大廈業權分散，加上有人反對，令業主立案法團一直
無法遵從提升消防安全的指示，認為要解決火災後維修
和提升消防安全，最好是特區政府相關部門主動負責改
善工程，然後再由業主分攤費用。
「去到最後都是要由政府介入，屋宇署做石屎結構，
消防再做改善工程。因為大廈業權分散，就算不斷告都
沒有意思，告完都是不做，政府去做，你不分攤費用便

釘契，好過大家拖拖拉拉。」他說。
事實上，類似華豐大廈商住兩用的舊式綜合用途樓宇
在香港比比皆是。消防處及屋宇署至上月底共巡查了
1.09萬幢，其間，消防處向1.04萬幢目標樓宇業主及佔
用人發出逾29萬張「消防安全指示」，但只有超過11
萬張指示已獲遵辦或撤銷。
屋宇署則表示，至去年底，未遵辦指示的樓宇以油尖

旺區的1,800多幢佔最多，其次是深水埗、中西區和九
龍城亦分別有逾千幢樓宇未遵辦指示。
香港特區立法會議員梁文廣表示，不少大廈遵辦指示

時也遇上困難，甚至有部分業主惡意拖延，阻礙法團工
作，而商住大廈業權組成亦較複雜，易有爭拗，如果法
團未能獲業主授權行事，也不能展開行動，故建議民政
事務處和市建局協助組織有心做好大廈管理的業主推展
工作，特區政府更應考慮修例令惡意阻礙法團工作的業
主須負上責任。

昨日上午10時許，食環署人員將「擬申請頒發封閉
令的通知書」張貼於涉事食肆的鐵閘當眼處，並

向食肆負責人和處所擁有人派遞該通知書。食環署表
示，該兩間食物業處所分別為位於廟街29至35號地下
C-D舖「廟街小廚」及A舖「聯發小廚」，均屬無牌
經營，並長期霸佔行人通道和馬路，造成嚴重阻塞及
環境衞生問題。
發言人表示，在2022年7月至今年3月期間，食環
署共接獲437宗有關該兩間食肆的投訴，食環署同期共
進行132次突擊執法行動，共提出306宗檢控。不過，
該兩間食肆仍然持續無牌經營及阻塞公眾地方，食環
署遂於上月根據《公眾衞生及市政條例》（第132章）
向法庭申請封閉令，封閉相關處所，以徹底終止其違
規情況，聆訊定於本月30日進行。
昨日下午3時許，香港文匯報記者到廟街了解情況，

發現該兩間相關食肆已如常開門。其中，「聯發小
廚」的招牌被人用紅紙遮上，紙上店名改為另一個名
稱。多名職員正進行準備工作，並將枱椅及帳篷搬出
對開馬路「擺陣」。

招呼食環40分鐘 人走馬上「擺陣」
下午4時，5名食環署人員登門巡查，但店員顯得不

慌不忙。其間，食環署人員在店內及到後巷拍攝，及登
記職員資料，又要求店員將擺在馬路的雜物、枱櫈及帳
篷全部收起。食環署人員在場逗留約40分鐘離開，食肆
職員在食環署人員離開10分鐘後，將剛才收起的物件重
新搬回馬路繼續營業，約5時15分已有食客入座光顧。

街坊：仲敢開 當政府冇到
香港文匯報記者在場觀察，附近街坊、店舖職員對
有關食肆的行徑竊竊私語。有人說，看過香港文匯報
相關新聞報道，指店舖因違規被票控多次，但「估唔
到，仲敢開」、「當政府冇到」。有附近店舖職員更向涉
事食肆職員大叫，「早上有人嚟貼紙，下午都叫你唔
好開啦！」
食環署發言人在回覆香港文匯報時表示，在等候法
庭本月底處理申請頒發封閉令期間，該署人員會繼續
密切監察相關處所營運狀況，並按實際情況採取相應
執管行動。發言人表示，法庭發出封閉令後，食環署
會在有關無牌食物業處所張貼封閉令的文本，並於張
貼後第八天開始生效，該署屆時會把處所的所有出入
口上鎖和加封，並截斷該處所的燃氣及水電供應，以
及移除處所內發現的任何動物、可能引起火警危險或
危害健康的物品和易毀壞的食物等。日後，若業主已
採取措施確保不再違規，可向法庭申請解除封閉。

香港油麻地廟街愈夜愈旺，香港文

匯報日前揭發廟街有兩間食肆「無法

無天」，公然霸佔店前行人通道及馬

路擺放「枱椅陣」做生意，造成嚴重阻塞、噪音及

環境衞生問題，對鄰近居民構成極大滋擾。特區

政府食物環境衞生署在過去兩年間針對其違規情

況共提出306宗檢控，惟情況依舊。昨日上午，

食環署在食肆門外貼出擬向法庭申請封閉令通知

書，準備「封舖」，惟香港文匯報記者其後發現兩

間涉事食肆在下午照常開門營業，其間食環署再

度上門巡查，及要求食肆收回擺出路面的枱櫈，

但在食環人員離開後，兩間食肆將枱櫈重新擺出

街繼續做生意。 ◆香港文匯報記者 蕭景源

嚴打無牌運營慣犯 執法宜覓快招
香港文匯報訊（記者 劉明）廟街兩間無牌食肆公
然當食環署「冇到」，香港特區立法會議員、民建聯食
物安全及環境衞生事務發言人何俊賢昨日向香港文
匯報表示，該兩間廟街食肆無視食環署之前發出的
多張告票，現在食環署「扚起心肝」向法庭申請封舖令
是正確做法，但事件反映了現行法例未能與時並
進，既然無牌就不應容許其繼續營業，建議特區政
府全面檢討有關的法例和行政措施，需要即時採取
嚴厲措施制止其營業。

議員倡諗計即時封舖
何俊賢表示，無牌經營食肆屬於嚴重的行為，因
某程度上會有食物安全風險，市民的權利受到侵
擾，「影響光顧這些無牌食肆的巿民，如果出事究竟
向誰追討，這些是法律的問題。」
他表示，理解特區政府在現行機制下不可以直接
封舖，「如果沒有牌照，為何不即時阻止，其實是因
為法例太過落後，我想這方面法例或者行政措施應
該要與時俱進。」
「為何今天無牌還可以在那裏（營業），即是說行政
措施或者授予政府的權力不足，沒有法例可以即時
封他的店舖，這樣就變成不理想。」他認為在檢討
法例的同時，需要找一種方法去遏止這些違法行
為，「特區政府應該以結果為目標，去處理這些相
關事務。既然這一刻無牌，特區政府是否應該採取
更加嚴格的行動呢？」
油尖旺區區議員葉傲冬向香港文匯報表示，涉及

無牌經營兼阻街的兩間食肆位於廟街北面，「廟北
過去的確是存在一些比較亂糟糟的情況，當然歡迎
食環署的行動，這是保障市民生命安全，市民和旅
客的健康，特別是衞生，是最重要的首要考量，所
以完全支持及同意食環署這次行動，相信令旅客和
市民對『廟街夜繽紛』更有信心。」
對該兩間食肆在食環署多次票控以至昨日張貼「擬

申請頒發封閉令的通知書」後仍繼續經營，他強調，
「香港一向強調是法治之都，但現在居然有人公然罔

顧法紀，這絕不能接受。」如果再發現有其他相關
情況，他支持食環署從速處理，又期望法庭的聆訊
不但發出封閉令，更應作出具阻嚇性的懲罰。
香港旅遊發展局回覆香港文匯報查詢時表示，知

悉食環署的執法行動，支持特區政府嚴厲打擊無牌
食肆。旅遊業需要在合法合規的基礎上健康發展，
廟街的執法行動糾正了違法行為，加強了對食客的
保障，也改善了環境衞生，對推廣香港旅遊業有正
面作用。

◆關愛隊探訪及慰問姚老太（左一）。
香港文匯報記者藍松山 攝
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